

MAINTENIR L'ACCESSIBILITÉ ET AMÉLIORER LA PROTECTION DU MONT DE L'ACROPOLE DES DRAVEURS

Par Miriane Tremblay, responsable du Service de la conservation et de l'éducation, parc national des Hautes-Gorges-de-la-Rivière-Malbaie

La randonnée pédestre sur le sentier de l'Acropole des Draveurs est l'une des activités-vedettes faisant la renommée du **parc national des Hautes-Gorges-de-la-Rivière-Malbaie**. Ce sentier permet aux randonneurs de s'offrir une vue spectaculaire sur les montagnes charlevoisiennes tout en accédant à un milieu arctique-alpin. L'accessibilité améliorée et l'achalandage grandissant de ce sentier ont amené l'équipe du parc à se pencher sur les principaux risques de dégradation du milieu; les sentiers présents au sommet pourraient s'élargir, se multiplier et avoir, par conséquent, un impact significatif sur la végétation présente. Trois objectifs ont été ciblés afin de protéger les sommets de cette dégradation :

- sensibiliser davantage la clientèle à l'importance de demeurer dans les sentiers;
- mieux orienter les randonneurs lorsqu'ils se trouvent sur les sommets;
- répartir plus uniformément la clientèle à l'intérieur du parc en lui offrant d'autres sentiers.

Parmi les actions posées en 2005, plusieurs visaient à sensibiliser la clientèle, notre premier objectif. Mentionnons d'abord que, durant la haute saison, un garde-parc était présent à tous les jours au sommet du mont, puis qu'un article portant sur le milieu arctique-alpin a été présenté à l'intérieur des pages du journal du parc. Lors des longues fins de semaine d'automne, particulièrement prisées par les visiteurs du parc, tous les randonneurs étaient également sensibilisés avant leur départ¹ et des gardes-parc étaient postés sur les sommets du sentier afin d'encadrer la clientèle.

Pour atteindre le deuxième objectif, la partie du sentier exposée aux risques de détérioration a été balisée davantage. Après avoir analysé les déplacements des randonneurs, la majorité des sentiers illicites ont été fermés à l'aide de cordes à côté desquelles des affiches d'interdiction de passage ont été disposées. Par la suite, trois aires de rassemblement ont été retenues, identifiées sur le terrain à l'aide de panneaux de signalisation et délimitées par endroits à l'aide de cordes. L'an prochain, deux panneaux seront implantés au début du sentier et au premier sommet du mont. Ces derniers permettront aux randonneurs d'être mieux informés sur le tracé, sur la localisation des aires de rassemblement et sur le milieu à protéger.

Finalement, l'équipe du parc envisage de restaurer et d'ouvrir le sentier Le Riverain qui était emprunté à l'époque du parc régional. Ce sentier donne accès à un point de vue différent et très impressionnant sur la vallée de la rivière Malbaie. Son ouverture devrait aider à atteindre le troisième objectif.

Plusieurs années seront probablement nécessaires avant d'obtenir des données significatives qui témoigneront de l'efficacité réelle des moyens utilisés. Ces données seront principalement obtenues par le suivi de la végétation qui borde le sentier et les aires de rassemblement. Toutefois, les moyens entrepris jusqu'ici semblent déjà porter fruits. En effet, les gardes-parc confirment avoir observé chez les randonneurs un changement de comportements positif au cours de l'été 2005. À suivre...

¹ Cette opération est facilitée par l'utilisation d'un service de navettes qui concentre l'arrivée des randonneurs à des intervalles de 5 min lors de ces journées. Tous les randonneurs peuvent donc être interceptés lors de leur descente de la navette et être sensibilisés par groupe de 48 personnes.



Sommet de l'Acropole des Draveurs: cordages et signalisation balisant le sentier à emprunter, Miriane Tremblay, Sépaq